
 

 

Развивая у ребенка фонематический 

слух и обучая чтению, следует 

помнить, что…. 

 Наша речь состоит из 

предложений 

 Предложение  - это 

законченная мысль 

 Предложение состоит из слов 

 Слова состоят из звуков 

 Звук -  то, что мы слышим и 

произносим 

 Буква - то, что пишем и 

читаем 

 Звук на письме обозначается 

буквой 

 Звуки бывают гласные и 

согласные 
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Чтобы ваши усилия были 

эффективными, 

воспользуйтесь следующими 

советами: 
1. Не допускайте, чтобы ребенок скучал 

во время занятий 

2. Если какое-то упражнение не 

получается, сделайте перерыв, вернитесь 

к нему позднее или предложите ребенку 

более легкий вариант. 

3. Будьте терпеливы, не спешите, не 

давайте ребенку задания превышающие 

его интеллектуальные возможности. 

4. При проведении занятий выберите 

игровую форму. 

5. Никогда не подчеркивайте его 

слабости, формируйте у него 

уверенность в своих силах. 

6. Постарайтесь определить пределы 

выносливости у ребенка и увеличивайте 

длительность занятий, каждый раз на 

небольшое время. 

 

А самое главное, постарайтесь не 

воспринимать занятия с ребенком как 

тяжелый труд радуйтесь и получайте 

удовольствие от процесса общения. 



1.Алфавит.: В русском алфавите 33 

буквы.  

Буквы мы видим и пишем.  

Звуки – слышим, произносим.  

Гласных букв– 10, согласных букв -

21.  

2. Гласные буквы: А-Я, О-Ё, У-Ю, Ы-

И,Э-Е.  

Гласные А, О, У, Ы, Э на письме обо-

значают твёрдость согласных звуков.  

Гласные Е, Ё, И, Ю, Я на письме обо-

значают мягкость согласных звуков.  

Например: мал – [м] твёрдый звук, 

так как после него стоит звукА.  

мял - [м`] мягкий звук, так как после 

него стоит звук Я.   

 

3. ГЛАСНЫЕ БУКВЫ обозначающие 

два звука.  

Гласные Е, Ё, Ю, Я обозначают два 

звука в том случае, когда:  

стоят после гласной, например: маяк 

– [я] обозначает два звука, так как 

стоит после гласного А, значит в сло-

ве маяк – 4 буквы, 5 звуков;  

стоят в начале слова, например: ёлка 

– [ё] обозначает два звука, так как 

стоит в начале слова, значит в слове 

ёлка – 4 буквы, 5 звуков;  

стоят после Ь или Ъ знака, например: 

вьюга – [ю] обозначает два звука, так 

как после него стоит Ь.  

Буква Е обозначает звуки [Й] [Э].  

Буква Ё обозначает звуки [Й] [О].  

Буква Ю обозначает звуки [Й] [У].  

Буква Я обозначает звуки [Й] [А].   

4. СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ. Твёрдые/

мягкие.  

Согласные звуки делятся на твёрдые и мяг-

кие, звонкие и глухие.  

Всегда твёрдые – [Ц] [Ж] [Ш]. Всегда мяг-

кие – [Ч`] [Щ`] [Й`]. Чтобы определить 

твёрдость или мягкость остальных соглас-

ных смотри правило№2.  

 

5. СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ. Глухие/звонкие.  

Всегда звонкие (непарные) согласные: Й, 

Л, М, Н, Р. Всегда глухие (непарные) со-

гласные Х, Ц, Ч, Щ. Остальные согласные 

звуки образуют пары:  

Б В Г Д Ж З - ЗВОНКИЕ  

П Ф К Т Ш С - ГЛУХИЕ  

 

6. ШИПЯЩИЕ ЗВУКИ.  

К шипящим согласным относят звуки [Ж], 

[Ш], [Ч],[Щ].  

  

 

Твердые: 

1. Перед а,о,у,э,ы. 

2. В конце слова перед соглас-

ным. 

3. Ж, ц, ш. 

Мягкие: 

1. Перед гласными е,ё, и, ю, я. 

2. Если после согласного стоит 

мягкий знак (пыль, корь). 

3. Й, ч, щ. 


